

MAYO 2023

INTERNACIONALES DEL CEI

CEI Centro de
Economía
Internacional



PANORAMA GLOBAL

Recuperación gradual del crecimiento económico mundial

Los precios de los *commodities* en tendencia bajista

EUROPA

Acuerdo político en la UE para el ingreso de productos agrícolas ucranianos

Alemania abandona la energía nuclear

Nueve países europeos apuestan por la energía eólica

AMÉRICA DEL SUR Y CENTRAL

Alianza de América Latina y el Caribe contra la inflación

Chile y Hong Kong (RAE de China) amplían acuerdo de servicios

Paraguay y Taiwán (Pcia. de China) firman acuerdo de reconocimiento mutuo en producción orgánica

AMÉRICA DEL NORTE

Minerales críticos: Indonesia y Filipinas buscan acuerdo con EE.UU.

Se modera el crecimiento de EE.UU. y continúa el aumento de la tasa de interés

EE.UU. y Canadá firman acuerdo sobre subsidios a la pesca en la OMC

ASIA Y OCEANÍA

Japón y Corea vuelven a otorgarse trato preferente

EAU y Camboya concluyen Acuerdo de Asociación Económica Integral

Se profundiza el déficit comercial de India con China y Rusia

ASEAN consolida elementos básicos sobre seguridad alimentaria para la región

ÁFRICA

Nigeria aumenta los aranceles para la importación de arroz y trigo

Combates en Sudán afectarán las cadenas de suministro e interrumpirán el comercio regional

Sudáfrica alcanzaría récord de exportaciones de semillas oleaginosas

Recuperación gradual del crecimiento económico mundial

Si bien la economía mundial muestra signos de una recuperación gradual del crecimiento, una baja de la inflación y una mejora en el funcionamiento de las cadenas de valor a partir del control de la COVID-19 –en particular en China–, todavía persisten varias fuerzas que compensarían esta perspectiva positiva, según el reciente *World Economic Outlook* del FMI. Es el caso de cierta vulnerabilidad de los bancos ante el aumento de las tasas de interés, consecuencia de la política monetaria restrictiva en los países desarrollados; altos niveles de deuda pública en los países en desarrollo que limitan la política fiscal; un menor crecimiento de China, con su impacto sobre las exportaciones mundiales y el precio de los *commodities*; y la continuidad de la guerra entre Rusia y Ucrania, que aviva las tensiones geopolíticas y que aumenta el riesgo de fragmentación del mundo.

A partir de esta visión global, la proyección base del FMI es que la economía mundial crecería 2,8% este año –inferior al 3,4% de 2022– y 3,0% el año que viene; las economías avanzadas crecerían 1,3% este año y 1,4% en 2024; y las economías en desarrollo lo harían 3,9% en 2023 y 4,2% en 2024, gracias al arrastre de China –5,2% y 4,5%– e India –5,9% y 6,3%–.

Para el FMI, la menor demanda global se reflejaría en un menor crecimiento del comercio mundial de bienes y servicios: de 5,1% de incremento durante 2022, bajaría a 2,4% en 2023 y subiría a 3,5% en 2024.

Por su parte, la inflación bajaría en todas las regiones: en la zona euro pasaría de 8,4% el año pasado a 5,3% este año y 2,9% el año que viene; en los Estados Unidos, de 8,0% en 2022, a 4,5% en 2023 y 2,3% en 2024; mientras que en los países asiáticos avanzados fue 3,8% el año pasado y se proyecta 3,3% este año y 2,4% el que viene. La baja se daría incluso en los países con altas tasas de inflación desde antes del incremento del precio de los alimentos y la energía a partir de la pandemia y la guerra entre Rusia y Ucrania, como Venezuela –400% en 2023 y 200% en 2024–, la Argentina –98,6% y 60,1%–, Turquía –50,6% y 35,2%–, e Irán –42,5% y 30,0%–.

Los precios de los *commodities* en tendencia bajista

Los precios de los *commodities* se redujeron 32,0% en promedio durante el segundo semestre de 2022 desde su máximo histórico en junio de ese año, lo que representa la caída más pronunciada desde el comienzo de la pandemia de la COVID-19, de acuerdo con el índice del *Banco Mundial*. Factores como un menor nivel de actividad, un invierno templado y la redirección de exportaciones de Rusia y Ucrania corrigieron en parte el aumento ocurrido en la primera mitad del año pasado a partir de la guerra entre ambos países. El pronóstico es que continúe el descenso pero los precios seguirían en niveles más altos que el promedio de 2021. Por ejemplo, el precio de la energía subió 60,0% en 2022 y este año se reduciría 26,0%; el de los productos agrícolas aumentó 13,0% el año pasado y bajaría 7,0% en 2023. El aumento generalizado de los precios de los alimentos, aunque menores a los del año pasado, haría que este año la población con inseguridad alimentaria sea el doble que la de 2020.

Acuerdo político en la UE para el ingreso de productos agrícolas ucranianos

Las autoridades de Hungría, Polonia, Bulgaria y Eslovaquia prohibieron (en distintos momentos del mes de abril) la importación de cereales y otros productos agrícolas ucranianos, como respuesta a las consecuencias provocadas por una política impulsada en mayo de 2022 por la UE, que facilitaba las condiciones de ingreso al bloque europeo de algunos productos agrícolas procedentes de Ucrania.

El objetivo de la medida tomada en 2022 era agilizar el tránsito de la mercadería ucraniana hacia terceros países, pero los agricultores comunitarios de territorios vecinos a Ucrania denunciaron que los productos de ese país, más baratos que los que proceden del bloque, se acumularon en Europa del Este y provocaron fuertes caídas de los precios en sus mercados locales.

El ministro de Agricultura de Hungría dijo que el precio del trigo cultivado en ese país era de 350 euros por tonelada, mientras que el ucraniano se vendía a 160 euros, y que las importaciones procedentes de ese país desde que la UE facilitó su ingreso alcanzaron 2,5 millones de toneladas, cuando anteriormente en un año se importaban solamente 50.000 toneladas.

En marzo, los primeros ministros de Bulgaria, Eslovaquia, Hungría, Polonia y Rumania pidieron a la UE una solución al problema, a lo que las autoridades comunitarias respondieron con el ofrecimiento de una compensación de 56 millones de euros para los agricultores búlgaros, polacos y rumanos (no incluía a húngaros ni eslovacos), que fue considerada insuficiente por los países afectados.

Ante la prohibición, impulsada inicialmente por Polonia, la portavoz de Asuntos Económicos de la Comisión Europea (CE), órgano comunitario con competencia exclusiva sobre la política comercial de la UE, expresó que las acciones unilaterales eran “inaceptables”. Sin embargo, luego de que el resto de los vecinos de Ucrania se sumaran a la medida, la UE decidió aumentar en 100 millones de euros las compensaciones y llegó a un acuerdo político con los cinco países afectados que les permitirá restringir temporalmente el ingreso de algunos productos agrícolas ucranianos (trigo, maíz, colza y semillas de girasol), aunque los compromete a garantizar el tránsito de estos a terceros países.

Alemania abandona la energía nuclear

Los últimos tres reactores nucleares que se encontraban activos en Alemania se apagaron definitivamente el 15 de abril y se sumaron a otros 13 reactores cerrados en el país en los últimos 20 años. Se completa así una decisión que pone fin a más de 60 años de producción de este tipo de energía, que causó muchas controversias en la política interna alemana y que se diferencia de la posición tomada por otros países de la UE (ver Internacionales del CEI, diciembre 2021).

El apagón nuclear fue impulsado inicialmente en el año 2000 por el canciller socialdemócrata Gerhard Schröder (que contaba como aliado al Partido Verde) y acelerado en 2011 cuando, luego de la catástrofe de Fukushima, el gobierno que lideraba Angela Merkel decidió cerrar todas las plantas nucleares del país antes de 2022.

Sin embargo, las últimas centrales no cerraron el año pasado ya que el actual canciller, Olaf Scholz, decidió mantenerlas abiertas debido a los problemas de abastecimiento de energía que causó la guerra en Ucrania (ver Internacionales del CEI, octubre 2022). Hasta hace unos días la energía nuclear todavía cubría entre 3% y 7% de la demanda eléctrica del país.

El cierre definitivo causó un fuerte rechazo dentro de los partidos de la oposición, pero también en la coalición gobernante. El secretario general del partido FDP, socio del gobierno, dijo que se trataba de

un “error estratégico”, mientras que los opositores de CDU y CSU consideraron la jornada de cierre “un día negro para Alemania”.

Nueve países europeos apuestan por la energía eólica

En una cumbre de jefes de Estado que se llevó a cabo en la ciudad de Ostende, Bélgica, nueve países europeos se comprometieron a desarrollar en el Mar del Norte la “mayor central eléctrica verde del mundo”. Alemania, Dinamarca, Países Bajos, Bélgica, Francia, Irlanda, Noruega, Luxemburgo y el Reino Unido acordaron impulsar el proyecto que esperan que provea energía a toda la región y contribuya a garantizar la soberanía energética europea, objetivo que ha tomado particular interés luego de la invasión de Rusia a Ucrania y sus consecuencias para el continente.

Bélgica construirá una isla artificial a 45 kilómetros de Ostende que se convertirá en un centro eléctrico al que distintos parques eólicos europeos podrán conectarse, lo que les permitirá trabajar en red y generar en conjunto 120 gigavatios (GW) de energía en 2030 (en 2022, los parques eólicos de los nueve países participantes solo produjeron 30 GW) y 300 GW en 2050 (equivalente al consumo de 300 millones de hogares). Según la declaración posterior a la cumbre, a la energía eólica marina se sumará también la producción de hidrógeno verde a gran escala.

Asimismo, los nueve países expresaron que coordinarán acciones conjuntas para garantizar la seguridad de sus redes de abastecimiento energético, tema que adquirió especial relevancia luego del sabotaje que sufrieran en septiembre de 2022 los gasoductos Nord Stream, que transportaban gas de Rusia a Alemania a través del mar Báltico.

AMÉRICA DEL SUR Y CENTRAL

Alianza de América Latina y el Caribe contra la inflación

En el marco de la reunión de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac) del 5 de abril de 2023, los presidentes de Argentina, Belice, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Cuba, Honduras, México, San Vicente y las Granadinas y Venezuela acordaron medidas para mejorar las condiciones de intercambio de productos básicos y bienes intermedios, en un esfuerzo mancomunado para reducir la inflación. Asimismo, los gobernantes manifestaron la importancia de otros objetivos como la contribución a la seguridad alimentaria y nutricional, especialmente de las poblaciones más vulnerables. Para su realización convinieron crear un grupo de trabajo técnico, entre los representantes gubernamentales de los distintos países, para determinar las posibles medidas en materia de facilitación de comercio, mejoras logísticas y armonización de medidas sanitarias y fitosanitarias, y crear un plan de acción al respecto. Finalmente, los mandatarios también aspiran a poder generar transferencias de tecnologías –en particular en materia agrícola–, aumentar la cooperación en la creación de capacidades e impulsar medidas para facilitar el acceso al crédito internacional.

La inflación de la región ha sido ampliamente afectada por el conflicto bélico entre Rusia y Ucrania, especialmente en materia de alimentos, energía y fertilizantes, y agravada por otros hechos como los fenómenos climáticos desfavorables. Tras un máximo promedio de 10% a mediados de 2022, el valor general de las principales economías se ha desacelerado a 7% en el mes de marzo de 2023 gracias a una disminución de los precios de las materias primas. No obstante, el FMI advierte que aún hay un estancamiento en los niveles de inflación subyacente (sin considerar alimentos y energía) y que factores como una elevada demanda interna y un rápido incremento salarial podrían contribuir a que la inflación

se mantenga en niveles altos. Con ello, estima que la inflación promedio de América Latina y el Caribe será de 11,8% para 2023 y de 7,7% para el año próximo.

Chile y Hong Kong (RAE de China) amplían acuerdo de servicios

El 6 de abril entró en vigor la actualización del acuerdo de libre comercio entre Chile y Hong Kong (RAE de China), firmado en enero de 2022, que moderniza y amplía sustantivamente el capítulo de comercio de servicios. En particular, Hong Kong mejoró sus compromisos para con Chile en servicios de salud (médicos, dentales, matronas, enfermeros, fisioterapeutas y paramédicos), de diseño, de radio y televisión, de comisionistas, de enseñanza superior y de adultos, deportivos y de esparcimiento, de spa, de transporte (marítimo de pasajeros, de carga por carretera y de agencias), de alojamiento, de informática y conexos, fotográficos, de traducción e interpretación, comerciales al por mayor, de almacenamiento y depósito y de estación de contenedores y depósito, entre otros.

Esta modernización, que Chile pretende continuar haciendo con otros países, contribuye a su estrategia de abrirse a los mercados de Asia Pacífico para la exportación, en especial de sus Pymes. En ese sentido, Hong Kong resulta un mercado de gran atractivo por su cercanía a China, su población superior a los 7 millones de habitantes, el nivel de turismo receptivo y su alto poder adquisitivo. Durante 2022 las exportaciones chilenas de servicios a ese país ascendieron a US\$ 9,4 millones (con un crecimiento interanual de 40%), a cargo de 37 empresas. Los principales servicios exportados fueron: *carrier* internacional, asesoría comercial y gestión y comisionista comercial.

Paraguay y Taiwán (Provincia de China) firman acuerdo de reconocimiento mutuo en producción orgánica

Tras la firma de una carta de intención en junio de 2019, las máximas autoridades de la Agencia de Calidad Higiénica de Plantas y Semillas (SENAVE) de Paraguay y de su homóloga en Taiwán (China) firmaron un Memorándum de Entendimiento para el reconocimiento mutuo de sus sistemas de producción y control de la agricultura orgánica. Con ello, los productos orgánicos podrán ingresar al otro mercado sin ser sometidos a nuevos controles, lo que reducirá procedimientos, costos y tiempos. Esto contribuirá al desarrollo de un intercambio comercial de productos agrícolas diferenciados y profundizará las relaciones económicas bilaterales en concomitancia con el cumplimiento de objetivos de desarrollo sostenible.

En los últimos tres años Paraguay exportó 23 tipos diferentes de productos orgánicos a distintos mercados, por un valor superior a los US\$ 225 millones. En línea con esto, estimaciones preliminares indican que, con esta medida, los envíos de orgánicos a Taiwán podrían alcanzar US\$ 100 millones en los próximos años. Entre los productos paraguayos que se verán beneficiados se encuentran: azúcar, sésamo, yerba mate, hierbas medicinales y chía.

AMÉRICA DEL NORTE

Minerales críticos: Indonesia y Filipinas buscan acuerdo con EE.UU.

Los gobiernos de Indonesia y Filipinas anunciaron que buscarán llegar a sendos acuerdos comerciales sobre minerales críticos con EE.UU., de características similares al firmado el mes pasado entre el

gobierno estadounidense y Japón (ver Internacionales del CEI, [abril 2023](#)). Su intención es –al igual que lo que pretende la Unión Europea– calificar, a través de estos acuerdos parciales, como socios de un acuerdo de libre comercio con EE.UU. a los efectos de la Ley de Reducción de la Inflación (IRA, por su sigla en inglés).

Cabe destacar que la IRA requiere, como condición de elegibilidad para las desgravaciones fiscales de vehículos eléctricos, que una determinada cantidad de los componentes de sus baterías se produzca o ensamble en América del Norte o en un país con el que EE.UU. tenga libre comercio. De firmarse estos acuerdos “parciales”, los vehículos eléctricos que utilicen materiales que hayan sido recolectados o procesados en Indonesia o Filipinas serán elegibles para los subsidios.

Tanto Indonesia como Filipinas se encuentran –junto con Rusia– entre los principales exportadores mundiales de níquel, uno de los minerales críticos esenciales para la producción de baterías de automóviles eléctricos, así como para otras tecnologías de energías renovables.

De acuerdo con un [informe](#) del Instituto Peterson de Economía Internacional, Estados Unidos podría tener dificultades para abastecerse de níquel a menos que negocie pactos adicionales con los grandes productores mundiales de este mineral. Esto se debe a que los países con los que EE.UU. tiene acuerdos de libre comercio vigentes –los únicos que actualmente pueden acogerse a las desgravaciones fiscales de la IRA– representan solo 9,3% de la producción mundial de níquel, mientras que la participación estadounidense en la producción mundial es de apenas 0,5%.

Se modera el crecimiento de EE.UU. y continúa el aumento de la tasa de interés

El PIB real de Estados Unidos creció 1,1% en términos anualizados durante el primer trimestre de 2023, de acuerdo con las últimas [cifras](#) de la Oficina de Análisis Económico (BEA, por su sigla en inglés). La tasa de crecimiento fue de 0,3% con respecto al período octubre-diciembre de 2022 y de 1,6% en relación al primer trimestre de ese año.

De esta manera se observa una moderación de la tasa de crecimiento de EE.UU., tras experimentar un aumento del PIB de 2,6% en el último trimestre de 2022 y de 3,2% durante el tercer trimestre de ese año. La cifra también resultó por debajo de las expectativas de los analistas, que esperaban un crecimiento de 2% en los primeros tres meses del año.

El resultado se debe al incremento del gasto de consumo en bienes y servicios –en particular de vehículos automotores y autopartes, servicios de salud, alimentación y alojamiento–, seguido por las exportaciones y el gasto público. Estos aumentos más que compensaron la caída en la inversión privada en inventarios y la inversión fija residencial. Por su parte, las importaciones, que restan del cálculo del PIB, aumentaron.

La ralentización de la economía es consistente con el aumento de las tasas de interés con la que la Reserva Federal (Fed) busca poner bajo control la inflación, así como con las turbulencias políticas a nivel mundial. El pasado 3 de mayo la Fed volvió a [incrementar](#) la tasa de referencia en 0,25%, lo que la ubica en un nivel de 5% a 5,25%, el más alto en más de 15 años.

EE.UU. y Canadá firman acuerdo sobre subsidios a la pesca en la OMC

El pasado 11 de abril Estados Unidos [aceptó](#) formalmente el Acuerdo sobre Subvenciones Pesqueras, y se convirtió en el cuarto miembro de la OMC en hacerlo. A principios de mayo, Canadá también [depositó](#) su instrumento de aceptación. Los otros miembros que han firmado el Acuerdo hasta el momento son Suiza, Singapur y las Islas Seychelles.

El Acuerdo sobre Subvenciones Pesqueras fue adoptado por consenso en la 12^{da} Conferencia Ministerial de la OMC en junio de 2022 (ver Internacionales del CEI, [julio 2022](#)) y requiere la aceptación de dos tercios de los miembros del organismo multilateral para entrar en vigor. Establece nuevas normas para frenar las subvenciones perjudiciales que contribuyen al agotamiento de las poblaciones mundiales de peces. Entre las nuevas disciplinas se incluye la prohibición de las subvenciones a buques u operadores dedicados a la pesca ilegal, no declarada y no reglamentada (INDNR), a la pesca relativa a poblaciones sobreexplotadas, y a la pesca en alta mar no reglamentada.

En dicha reunión los miembros se comprometieron a continuar las negociaciones sobre las cuestiones pendientes y formular recomendaciones para la próxima Conferencia Ministerial. En ese sentido, según recientes [declaraciones](#) de la representante comercial adjunta de los Estados Unidos, María L. Pagán, los esfuerzos de Estados Unidos se centran en lograr disciplinas adicionales y ambiciosas sobre las subvenciones que contribuyen al exceso de capacidad y a la sobrepesca, así como en lograr mayor transparencia con respecto al uso de mano de obra forzada en los buques pesqueros.

ASIA Y OCEANÍA

Japón y Corea vuelven a otorgarse trato preferente

Japón volverá a incluir a Corea del Sur en la lista de [“socios comerciales preferenciales”](#) tras una medida similar del gobierno coreano sobre el estatus comercial japonés.

El estatus preferencial de Corea del Sur, salvo unos pocos artículos exentos, fue revocado en 2019 por la compra de una amplia variedad de productos y tecnologías que hubieran podido desviarse para uso militar, según el Ministerio de Economía, Comercio e Industria de Japón. El estatus se restaurará una vez que Japón complete los procedimientos de opinión pública sobre la revisión de la ordenanza de control de exportaciones y obtenga la aprobación del Gabinete.

El Ministerio de Comercio, Industria y Energía de Corea del Sur acogió con satisfacción la decisión de Japón y afirmó que tiene previsto seguir reforzando la cooperación con la parte japonesa en diversos asuntos relacionados con el control de las exportaciones. Los dos países intercambiaron opiniones sobre la situación de los sistemas de control de las exportaciones y confirmaron su eficacia mediante un diálogo político a principios de este mes. Anteriormente, Japón había expresado su preocupación por el sistema coreano por lo que ahora necesita confirmar si es eficaz para evitar que los bienes exportados fluyan hacia Corea del Norte y otros países.

En abril de 2023, Japón suavizó los controles a la exportación de tres materiales clave para la fabricación de semiconductores con destino a Corea del Sur, en respuesta a la retractación coreana de su queja ante la Organización Mundial del Comercio por los controles a la exportación. Asimismo, Corea del Sur volvió a incluir a Japón en la lista de países con derecho a un trato preferente, tras su supresión hace más de tres años, lo que permite exportar artículos estratégicos a Japón con un período de revisión más corto. Los lazos bilaterales habían tocado su punto más bajo en décadas después de que el Tribunal Supremo de Corea del Sur ordenara en 2018 a dos empresas japonesas indemnizar a los demandantes coreanos por presuntos trabajos forzados durante el dominio colonial japonés de la península coreana entre 1910 y 1945, lo que finalmente llevó a la eliminación mutua de las respectivas “listas blancas”.

EAU y Camboya concluyen Acuerdo de Asociación Económica Integral

Emiratos Árabes Unidos y Camboya concluyeron las negociaciones del “Acuerdo de Asociación Económica Integral” (CEPA, por su sigla en inglés). El CEPA se basa en las crecientes relaciones económicas entre ambos países que, en 2022, registraron un comercio no petrolero superior a US\$ 401 millones, lo que representó un crecimiento interanual de 31%, 146 % más que en 2019. En términos de inversiones, la IED bilateral alcanzó US\$ 3,8 millones a finales de 2020.

Las preferencias arancelarias derivadas del acuerdo brindarán nuevas oportunidades para exportaciones clave de Camboya, entre las que se encuentran granos, frutas, carnes, alimentos procesados, prendas de vestir, calzado y artículos de cuero. Emiratos Árabes Unidos se beneficiará de nuevas oportunidades de exportación en maquinaria, aceites y lubricantes, automóviles y piezas de automóviles, así como oportunidades de inversión en logística e infraestructura, proyectos de viajes y turismo y energías renovables.

La nueva agenda de comercio exterior de Emiratos Árabes Unidos es un componente central de su estrategia de crecimiento, cuyo objetivo es duplicar el tamaño de la economía de US\$ 381.000 millones a US\$ 762.000 millones para 2030. EAU ya firmó CEPA con India, Israel, Indonesia y Türkiye, y acordó iniciar negociaciones con Vietnam en las próximas semanas.

Se profundiza el déficit comercial de India con China y Rusia

Entre abril de 2022 y enero de 2023, el más alto déficit comercial de India correspondió al intercambio comercial con China, US\$ 71.580 millones, seguido por el registrado con Rusia, US\$ 34.790 millones. De los US\$ 37.270 millones de importaciones desde Rusia, dos tercios del valor de los bienes importados fueron petróleo crudo.

En el año fiscal 2022, Rusia fue el 25^{to} socio comercial de India, mientras que ahora ocupa el segundo puesto. La situación cambió radicalmente después de que EE.UU. y la Unión Europea impusieran sanciones a Rusia tras su invasión a Ucrania.

En el caso de China, según datos provisionales del Ministerio de Comercio, las exportaciones de India a China cayeron cerca de 28% hasta US\$ 15.320 millones entre abril 2022 y enero 2023, mientras que las importaciones aumentaron 4,16% hasta alcanzar US\$ 98.510 millones en el último ejercicio fiscal. La brecha comercial aumentó a una cifra récord de US\$ 83.200 millones, frente a US\$ 72.910 millones del ejercicio 2021-22.

ASEAN consolida elementos básicos sobre seguridad alimentaria para la región

En el marco de la “Conferencia de la ASEAN sobre el Fortalecimiento de la Integración de la Seguridad Alimentaria”, los países miembros más Timor-Leste acordaron crear mecanismos de respuesta rápida en tiempos de crisis y fortalecer un sistema alimentario y agrícola que sea sostenible a largo plazo, dado el contexto del actual conflicto en Ucrania, que provocó la interrupción de la cadena mundial de suministro de alimentos y un aumento de 30% en el precio de los alimentos.

La ASEAN no es inmune a esta situación y se enfrenta a una inflación alimentaria media de 15% en 2023. Exacerbada por los problemas medioambientales, el cambio climático y la difícil recuperación tras la pandemia de la COVID-19, la crisis alimentaria sigue acechando de cerca no solo a la ASEAN como región, sino también a nivel mundial.

En la conferencia, se acordó la colaboración entre los países de la ASEAN y el Instituto de Investigación Económica ASEAN-Asia del Este (ERIA, por su sigla en inglés) para fortalecer la seguridad alimentaria regional. Esta se concretará a través de la “Declaración de los Líderes de la ASEAN sobre el Fortalecimiento de la Seguridad Alimentaria y la Nutrición en Tiempos de Crisis” que se adoptará en la 43^{ra} Cumbre de la ASEAN, que se celebrará en septiembre.

La Conferencia acordó que la creación de una respuesta rápida en tiempos de crisis debe hacerse de forma tal que facilite el comercio, asegure una logística y una cadena de suministro sin fisuras, y también agilice la entrega de alimentos y productos agrícolas desde las fases iniciales hasta las finales. Para reforzar la seguridad alimentaria a largo plazo, la ASEAN deberá desarrollar una agricultura y una alimentación sólidas mediante la promoción de la digitalización, la financiación innovadora, la resiliencia climática y la capacitación de los pequeños agricultores.

ÁFRICA

Nigeria aumenta los aranceles para la importación de arroz y trigo

El gobierno nigeriano revisó al alza el “Impuesto de Ajuste de Importación” (IAT, por su sigla en inglés) sobre el arroz y el trigo. Cabe resaltar que los países miembros del ECOWAS tienen la facultad de modificar el arancel de los productos agrícolas dentro de la franja de precios acordada al momento de implementar el Arancel Externo Común de la Comunidad Económica de los Estados de África Occidental (ECOWAS CET 2022-2026, por su sigla en inglés).

La revisión aumentó de 50% a 60% el arancel sobre el arroz envasado, ya sea a granel o en envases al por menor. Del mismo modo, la importación de harina de trigo o morcajo ahora tiene aranceles de 70% frente a 50% antes del ajuste. Esta medida es adoptada por Nigeria para proteger a la industria molinera local. Toda nueva transacción de importación ingresada a partir del 1 de mayo de 2023, estará sujeta al nuevo régimen arancelario de importación.

La decisión se toma en el marco de la implementación de “Medidas de Protección Complementarias” del ECOWAS CET 2022-2026 y la tasa revisada de impuestos especiales sobre bebidas alcohólicas, cigarrillos y productos del tabaco, así como la introducción de impuestos especiales sobre los plásticos de un solo uso (SUP, por su sigla en inglés).

La tasa revisada del impuesto especial sobre bebidas alcohólicas y productos de tabaco entrará en vigencia a partir del 1° de junio de 2023, y se revisará al alza de acuerdo con el nuevo régimen antes del 1° de junio de 2024. El impuesto especial sobre plásticos de un solo uso entrará en vigencia en la misma fecha.

Combates en Sudán afectarán las cadenas de suministro e interrumpirán el comercio regional

La importancia económica de Jartum (capital de Sudán) para sus vecinos se está haciendo sentir y, dado que el conflicto armado continúa, la región noreste de África en general se está preparando para los costos que tendrá sobre las cadenas de suministro y el comercio regional.

Situado entre el Canal de Suez y Bab el Mandeb, al lado de una ruta de navegación muy transitada en el Mar Rojo, y en la frontera con el Norte de África, el Sahel y África Central, la seguridad y la estabilidad de Sudán son importantes para los negocios y el comercio de la región.

Sudán también juega un papel clave en la prevención de la infiltración de mercaderes terroristas o armas ilegales que se dirigen a Libia y conecta importantes rutas de transporte para la aviación y el petróleo. Además, el espacio aéreo de Sudán se encuentra entre los territorios de aviación más grandes del continente, lo que lo convierte en una ruta útil cuando se viaja hacia o desde Europa, pero las aerolíneas ahora están evitando las áreas de violencia, tomando rutas más largas o suspendiendo los vuelos programados.

Algunos países y empresas de África se han mostrado preocupados por el impacto de la guerra en Sudán en las cadenas de suministro y el comercio. Sudán es uno de los mayores importadores de café ugandés, así como un importante importador de su té, especias, vehículos, animales, grasas vegetales y otros productos agrícolas. En este sentido, el conflicto amenaza con desestabilizar no solo a Sudán sino a gran parte de la economía de la región.

Sudáfrica alcanzaría récord de exportaciones de semillas oleaginosas

Sudáfrica está llegando al límite de la capacidad local de trituración de semillas oleaginosas a medida que sus plantaciones de soja continúan aumentando, por lo que se proyecta un récord de 800.000 toneladas de exportaciones de semillas oleaginosas (soja y girasol).

En los últimos 20 años, Sudáfrica registra un aumento en las plantaciones de semillas oleaginosas con una expansión de casi nueve veces en el área de soja. Se prevé que esta tendencia de crecimiento en las plantaciones de soja continúe en el año comercial 2023-24 con un área y una producción total de semillas oleaginosas que alcancen un nivel históricamente alto de 1,8 millones de hectáreas y casi 3,6 millones de toneladas, respectivamente.

En el pasado, el comercio de semillas oleaginosas de Sudáfrica era generalmente limitado, ya que la mayor parte de la producción se destinaba a la trituración local y el comercio se dirigía a los aceites y las harinas. Sin embargo, con el aumento de la producción local de semillas oleaginosas, que supera la capacidad de trituración, Sudáfrica se ha convertido en un exportador neto de semillas oleaginosas.

La mayor parte de las semillas de soja y girasol producidas en Sudáfrica se Trituran para producir aceite comestible para consumo humano y harina proteica para incluir en las raciones de alimentación animal. En este sentido, Sudáfrica tendría un récord de 1,7 millones de toneladas de harina de semillas oleaginosas producidas localmente disponibles en 2022-23 y 2023-24 después de Triturar 2,5 millones de semillas, en línea con una mayor producción local.

Sudáfrica enfrenta desafíos significativos para la inversión en nueva capacidad para su sector de procesamiento de semillas oleaginosas debido a los cortes de energía continuos y sin precedentes, los altos costos de los servicios públicos, la inflación y el aumento de las tasas de interés.

INTERNACIONALES DEL CEI

LO EXPRESADO EN ESTE INFORME NO NECESARIAMENTE REFLEJA LA OPINIÓN DEL MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES, COMERCIO INTERNACIONAL Y CULTO DE LA ARGENTINA.

LOS HIPERVÍNCULOS A OTROS SITIOS WEB TIENEN UNA FINALIDAD MERAMENTE INFORMATIVA Y NO IMPLICAN RESPONSABILIDAD NI CONSENTIMIENTO DE SU CONTENIDO POR PARTE DEL CEI.

Fecha de cierre del número: 30 de abril de 2023



Ministerio de Relaciones Exteriores,
Comercio Internacional y Culto
Argentina